

# EL GLADIADOR

BI-SEMANARIO POLITICO Y DE COMBATE

Año I.

Panamá, Noviembre 6 de 1926.

Número 14.

## IMPUDICIAS

Como ya hemos dicho y repetido, jamás podrá indicarse don Belisario Porras en cuanto al cínico plagio de la obra de Derecho Administrativo del eminente jurista norteamericano, Mr. Goodnow. Y nosotros, que creemos que por lo poco se saca lo mucho, creemos un deber de patriotismo insistir en la impudicia que tal plagio significa, porque estamos convencidos de que es un riesgo terrible para nuestro país que pretenda perpetuarse en el solio presidencial un hombre que, si en pequeñas, en mezquindades, no escucha la voz de la honorabilidad, menos tendrá escrúpulos tratándose de peculados en que pueden estar comprometidos el decoro y los intereses de la Nación.

A la manera que en las pestes es urgente establecer cordones sanitarios para garantizar la salud de los pobladores de un territorio determinado, es llegado el caso, en lo que se refiere a los amagos de la inmoralidad, de que los ciudadanos panameños se sometan de modo inaplazable a las eficaces medidas que dicta la que se podría denominar **profilaxia moral**. Es preciso huir del contagio de los que han explotado fríamente la confianza pública; es improrrogable ejercer sanción contra los que convirtieron en barajillo las severas esferas oficiales. Si ante los desfalecos de ayer, si ante las inescrupulosidades del nefasto individuo de Las Tablas, cuya vida, para hacer honor a la urbe que lo vio nacer, se ha deslizado siempre cómicamente sobre las tablas, — nos encogemos de hombros, nadie calculará los graves daños que ello nos tráera y nunca nos acusarán suficientemente las generaciones que nos sucedan del funesto ejemplo que les dimos con nuestra indiferencia y falta de valor moral para castigar al culpable y para hacer caer sobre él reo el condigno baldón.

Ya que no ha habido cárceles para los delincuentes ni sarcasmos para sus faltas de dignidad, vamos, por lo pronto, efectuando una preparatoria labor de regeneración, hasta que la opinión pública esté en condiciones de exclamar, cristalizando su horror al crimen: **VADE RETRO!**

### Centro Gladiadores Chiaristas

Se cita a todos los socios de este Centro a una reunión que tendrá lugar en los salones del Club "IDEALISTA" hoy sábado 6 de Noviembre, a las 8:30 p. m. Calle "E". Esta reunión tiene por objeto hacer entrega a cada socio de su respectiva tarjeta. Dictará también una conferencia el conocido hombre público, señor don Gil F. Sánchez. Quedan invitados los simpatizadores de la política del Excmo. cu-

## EL PROFESOR GOODNOW LOS DOS CRITERIOS



Como un desagravio al distinguido profesor norteamericano victimado por el magno plagio cometido criminalmente por el doctor Belisario Porras, en su obra "Derecho Administrativo, engala-

Ninguna persona lleva la demostración de estar dotada de una dualidad de criterio tan extraordinaria como el doctor Belisario Porras. Su juicio sobre hombres, hechos y cosas son diametralmente distintos según el sitio o las condiciones en que se halle colocado.

Si espera devengar algún provecho de individuo determinado, éste es inteligente, leal, firme, honrado, caritativo, buenmozo, y así lo proclama en todos los tonos, pero si los provechos que pensaba derivar de él no corresponden a sus ambiciones, entonces este señor es torpe, desleal, falso, pícaro, avaro, feo y cuanto malo se puede decir de un ser inferior.

Y ese mismo criterio tan diverso lo aplica a los hechos. Cuando se encontraba en las filas de la oposición blasonaba de doctrinario. La doctrina prevalecía sobre toda otra consideración, pero llegó al Poder y resultó un emancipado de las ideas que con tanto ardor defendió en los para él adversos tiempos.

Los principios desaparecieron o perdieron su majestad desde que llegó a la altura e implantó el más absorbente personalismo, el más absoluto régimen del "yo." El "yo presidencial" fue la suprema ley. Pero al palpar las consecuencias de ese sistema, al verse rpuñado por los que sufrieron el martirio de su dual criterio, se yergue y grita y gesticula, condenando lo mismo que impuso al país y que éste paciente, contemplaba, en la espera del momento de volver por sus fueros sacrosantos pisoteados sin miramiento alguno por quien se.

Pasa a la Pagina 5

## EL DOCTOR PORRAS CONTINUA CREYENDOSE PROVIDENCIAL

Los hechos están demostrando que los sueños acariciados por el ex-Presidente de verse rodeado por un partido fuerte y vigoroso de oposición sistemática al gobierno que preside don Rodolfo Chiari no se cumplirán de ninguna manera. Sus ideas extravagantes de predominio permanente en la opinión pública del país quedan desvirtuadas por la ola arrolladora de adhesiones que recibe nuestro patriota mandatario.

No sabemos, pues, qué se han hecho los amigos que llamaron al ex-Presidente y que le hicieron abandonar su posición holgada de que disfrutaba en Europa por cuenta de la República. Y es algo que causa asombro eso de que tan numero-

dadano Presidente, señor don Rodolfo Chiari y don Tomás Gabriel Duque.

sos amigos no se manifiestan, porque, según lo dió a entender dicho señor, eran muchos los descontentos, los que le aclamaban, los que deseaban verlo entre nosotros haciéndole peso considerable al Gobierno. Dónde están? Qué ha hecho el Doctor para remediarlos? Creemos que esos tantos amigos no han existido más que en la mente del Doctor, perturbada por el dolor inmenso que le produce el hecho de verse alejado del poder y que le aumenta la circunstancia de ver que es un imposible volverlo a rescatar.

Nosotros consideramos la situación psicológica del Doctor y francamente lo compadecemos. El pobre estaba acostumbrado a mandar; a disponer de las posiciones oficiales según sus caprichos y a conceder prebendas halagadoras a todos.

Pasa a la Pagina 7

## NUEVO GERENTE DEL BANCO NACIONAL

El señor Enrique Linares, Secretario de Estado en el Despacho de Agricultura y Obras Públicas, fué electo ayer en definitiva Gerente del Banco Nacional, cuando la Asamblea ratificó el nombramiento que hiciera en él el Jefe del Poder Ejecutivo, por cuarenta votos en favor y cuatro en contra.

A las tres y diez de la tarde, con asistencia de cuarenta y tres Diputados, el Presidente Villarreal declaró abierta la sesión.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior se leyó un telegrama del Diputado González Revilla, en el que manifestaba que debió a su mal estado de salud sa yafa en la necesidad de solicitar de la Asamblea, licencia para.

Pasa a la Pagina 8

**EL GLADIADOR**

Editado en los talleres de THE STAR & HERALD CO.

DIRECTOR: Arosemena F.

GERENTE: Félix E. Oller

REDACTORES TECNICOS: C. Saavedra Zárate, Alberto González

REDACTORES: Pedro Vidal E., Antonio A. Valdés

COLABORADOR ARTISTICO: M. Soto

Valor del ejemplar: 10c. Suscripción por trimestre: B. 2.00. Avisos y remitidos, a precios convencionales.

**ENTRE "GARROTAZO Y PUÑALADA"**

'Nosotros escribimos sobre temas económicos porque en ello va el interés del pueblo panameño y no porque nos paguen nuestros artículos que, a Dios gracias, no hemos llegado a envilecernos hasta el extremo de vender nuestra pluma ni nuestras ideas, ni creemos que jamás suceda tal cosa, porque preferiríamos antes morir de hambre.'

Dice así en "El Herald", desde lo alto de su reconocida autoridad, el Doctor don Juan Lombardi, después de declarar solemnemente que "no es con insultos vulgares ni con amenazas, con el garrote vil ni con el puñal asesino como se defienden las ideas y los principios", y no puede menos que extrañarnos la lamentable contradicción de que el que así piensa tan honradamente, nos descargue, como un garrotazo o una puñalada, su párrafo que hemos transcrito a los que vivimos del periodismo, profesión que consiste en cambiar las producciones de la pluma, que desde luego tienen que encerrar algunas ideas para que tengan interés y valor comercial, por una remuneración pecuniaria de nuestro trabajo honrado, y podemos quedar aludidos por una de las varias aseveraciones que del verbo "Vender" trae el Diccionario de la Lengua y que en este caso no es suspicacia suponer que es a la que se refiere el Doctor Lombardi en su famoso párrafo que comentamos.

Si fuera un personaje vulgar el que emitiera ese concepto tan extraviado, desde luego, guardaríamos silencio; pero no puede suceder tal cosa pues lo hace nada menos que el Doctor don Juan Lombardi, juriscónsul de nota en el país, hombre público

bien conocido y autor principal y responsable del Código Penal de Panamá, que hemos combatido siempre, con la buena suerte para la profesión vergonzante, según el criterio exhibido en público por el Doctor Lombardi, de conseguir la reforma de aquellos artículos que eran un agravio legal para el honor de la mujer panameña y un escarnio para la moralidad pública nacional.

Yo, en mis cuarenta y siete años de luchador intelectual en las lides del periodismo, en las cuales puedo exhibir en esta República desinteresadas y limpias ejecutorias a favor del pueblo panameño, de que carecen otros, hubiera podido ser abogado; todo el mundo sabe que no me ha faltado ni capacidad ni facultades para ser, por ejemplo, un don Juan Lombardi, con toda razón Doctor en Jurisprudencia; pero sin embargo me pareció un día que en la almóndega de "la pluma y de las ideas", a la que tienen que someterse a diario los obreros del intelecto, era una profesión que me brindaba más oportunidades para colocar mi pluma y mis ideas en pública subasta; pero con ese concepto personal, puramente mío, jamás me he creído suficientemente autorizado para ofender públicamente a los profesionales que en el campo de la Abogacía se dedican a "vender su pluma y sus ideas", con la salvedad natural que unos lo hacen con más honradez y escrúpulos que los otros.

Como nos hallamos en campos diametralmente opuestos, y parece que la alusión del Doctor Lombardi viene directamente contra mí, que creo soy uno de los únicos que durante toda la vida y no sólo en este país sino en los varios que he visitado, bajo los influjos pre-pulsivos de su hospitalidad, creo que no por indigno, me veo en el caso de manifestarle muy respetuosamente, como él se lo merece, que en este país como en todos los otros, para no morir de hambre ni comprometer en especulaciones desdorosas mi dignidad individual, he tenido que dedicarme a la honrada profesión de vender mi pluma y mis ideas, siempre que con esa labor beneficie la patria en donde resido, y por eso me veo en la necesidad de salir hoy a la palestra en defensa de la noble misión del periodista moderno, de aquel que, como en el campo del adelanto material, se busca en el campo intelectual, a costa de un salario, para que demola y construya, sin que esto quiera decir que pretendo esgrimir ni el garrote ni el puñal de la censuras injusti-

ficadas contra mi contendor quien, a juzgar por su criterio extravagante y repulsivo, también ha vivido y seguirá viviendo de la venta de sus ideas, de sus conocimientos y de sus actividades en un campo distinto a este en que nos debatimos y donde él es accidente pasajero.

Siempre he distinguido al Doctor don Juan Lombardi con la estimación que él se merece; jamás me hubiera colocado al frente suyo por propia iniciativa; pero hoy nos constriñe a ello, porque al conocer que lo había ofendido antes con mi campaña en "La Estrella" contra el Código Penal, cuya confección ignoraba que fuera obra suya, y ver el famoso párrafo suscrito por él contra los que vendemos la pluma en un campo donde él se mete, con la autoridad que yo tuviera si voy al gremio de abogados, a regalar mis servicios profesionales, me veo en la necesidad de salir a combatirlo, no en el terreno personal, porque sé bien que una unidad no importa nada ni se determina en el campo de las ideas y los principios, sino en el del concepto, un tanto generalizado por desgracia, de que somos indignos los que cambiamos la pluma y las ideas por un salario, unguído con la cantidad del que recibe cualquier obrero, y no nos hemos dedicado a otras profesiones donde otros ha sabido vender a precios fabulosos sus capacidades intelectuales y su pluma, que ha hecho muchas veces vacilar la estabilidad de la Justicia.

No sé a qué "anonimista" se refiera el Doctor Lombardi; he tenido la suerte de que jamás en la vida me haya faltado el valor para asumir, en todo campo, las consecuencias de mis propias responsabilidades; soy amigo, como lo he demostrado en la prensa de esta capital, con ideas y razonamientos absolutamente de mi propiedad, que soy partidario del perfeccionismo industrial, porque no tengo ningún nexó que pueda ligarme a los intereses creados que lo han impedido en el pasado, de modo que mis conceptos no son punto de partida para polémicas sobre el particular, sino que tienden sólo a la libertad de retar formalmente al Doctor don Juan Lombardi para que compruebe con argumentos serenos que sus conceptos con que encabezamos estas líneas no son "puñalada y garrotazo" para los que vivimos honradamente de nuestra pluma

bajo las limpias tobas del periodismo.

Saavedra Zárate.

**"SOLO SE QUE NADA SE" LA CIENCIA PERPLEJA ANTE UN SIMPLE LIMON**

Por segunda vez, el humilde limón deja perplejos a los sabios. La primera fué cuando se halló que curaba el escorbuto. La ciencia tuvo que aceptar el hecho, pero no pudo explicarlo. Sólo hasta hace poco, con el descubrimiento de las vitaminas, se halló la explicación.

El enigma de ahora es éste: durante las últimas epidemias de influenza y gripe se notó que el limón era un excelente auxiliar curativo; observaciones posteriores demostraron que indudablemente tiene una rara virtud tratándose de esas enfermedades y que su efecto es más marcado aún cuando se trata de cortar los resfriados y catarros. Pero ¿qué consiste esa virtud? Nadie lo sabe. Quizás con el tiempo se hallará la explicación. Por lo pronto, los médicos se han apresurado a darle la buena nueva al mundo. Naturalmente, como el limón no es tan poderoso que obre por sí solo, unos facultativos, entre ellos el eminente Dr. Copeland, ex-Jefe del Departamento de Sanidad de los Estados Unidos, lo aconsejan combinado con baños calientes, en tanto que otros lo combinan de distinto modo; pero parece que el tratamiento que está logrando mayor éxito es el llamado "Método Bayer" que consiste en tomar, al acostarse, dos tabletas del famoso producto "FENASPIRINA" y una limonada caliente. Nuestros lectores no habrán olvidado que la FENASPIRINA fué la combinación de aspirina que salvó más vidas durante la influenza. No hay que esforzarse mucho para comprender que ese admirable remedio ayudado por la virtud del limón, tiene que ser incomparable para cortar un resfriado, un catarro, o un ataque de gripe. Quienes han experimentado ya el "Método Bayer" dicen que es positivamente admirable por lo eficaz y rápido. Además, no molesta el estómago como los laxantes, ni atonta como la quinina.

**EVITEMOS LA INFLUENZA**

Es preciso librarnos prontamente de resfriados, antes de que se presente la calentura y que el caso se haga grave. El Jarabe Leonard para la Tos (Creosotado) calma y sana las gargantas inflamadas y da alivio. En caso de tos seca, graves resfriados, influenza o bronquitis, se procure una botella de Jarabe Leonard para la Tos (Creosotado) y se eviten mas serias consecuencias. Excelente en caso de tos ferina y coqueluche. Remedio inocuo, seguro y gustoso en que uno puede fiarse. Protejamos a nuestros niños a nosotros.



**FABRICA NACIONAL DE SOMBREROS**

Apartado 912

S. LEWIS JR.

Tel. 1300

27 Ave. 4 de Julio

ume CHESTERFIELD EL MEJOR CIGARRILLO

**VIVE AUN EL CHACAL**

Qué autoridad política y moral tengo para pedir que se desinfeste el Directorio Nacional de ciertos elementos, aunque asimilados, es decir pasables como resulta hoy, dicen ciertos liberaloides embalsamadores del pasado, ceros a las izquierdas, odiados y maldecidos, vejete de mentalidad turbia que tienen su holgado nido en el Directorio. Yo que no soy más que un diminuto puntito en el seno del gran Todo nacional, no me jacto de aparecer una superpersonalidad sino muéveme, afirmar la razón al decir que soy panameño, y por eso mismo tengo una onza de coraje para combatir con todas las fuerzas de mi conciencia las toneladas de mugre espiritual y los yerros políticos. Pero pregúntoles, hábiles deletreadores de los Derechos del Hombre, que si no saben que es lección muy elemental que la soberanía no reside en el derecho individual sino en el colectivo? y no es una apotema de Derecho antiguo y aceptado universalmente que sólo son punibles los actos, no las ideas? Pues vosotros de chutura moral porrista está justificado con los actos que no sois gratos al querer de la mayoría del país, por vuestra afinidad con Belisario.

Ante estas premisas, me asombro y desconcierta el alma, al ver que ante la imposibilidad en que están para resolver la ecuación de la próxima plataforma electoral, pretenden seguir siendo los que han de luchar al frente contra las aspiraciones del licenciado Belisario Porras esa Hidra de cien cabezas. Por qué pues en vez de afilar el estilete en

la sombra no lo hacen a plena luz solar, a la vista de todo el mundo?

Otro elefante blanco dice que es una utopía y un crimen que los exaltados jóvenes del Club de Capitanes chiarista, ataquen a Porras. Utopía dice. Qué sacrilegio! Qué ignorancia! Utopías, si señor, pero peligrosa y disolvente para el estómago de Ud. Utopías han sido la mayoría de los anhelos que determinaron los grandes movimientos sociales de la Humanidad y que a esa utopía absurda se debe que el camino del Progreso se haya abierto a paso de vencedores en las páginas doradas de la Historia. I no ye, Ud. señor de mentalidad ciega, que la utopía de "esos exaltados jóvenes", es un anhelo en que hay encerrado un ideal sano que da vida, poder y aliento en acabar con el chacal?

**Como lo que quiera, pero conserve su hígado fuerte y salvable.**

Usted no puede digerir propiamente el alimento que come si tiene el hígado enfermo. Cuando el hígado falla, Ud. comienza a sufrir de indigestión, biliosidad, eructos, aliento fétido, palpitaciones, dolores de cabeza y dispepsia porque el hígado enfermo no puede ayudar la digestión. Los desórdenes del hígado son seguros y permanentemente curados con el Remedio de Leonard, el nuevo y maravilloso descubrimiento vegetal. No contiene calomel, no estríñe y es absolutamente inofensivo. El Remedio de Leonard fortalece y vigoriza los intestinos, hígado y estómago y es muy agradable al paladar. Unas cuantas dosis del Remedio de Leonard aliviarán muy pronto los desórdenes del hígado y estómago. De venta en todas las droguerías y farmacias.



Para ese zángano dorado del presupuesto solo le diré que doña Justicia en cooperación con doña Moral, lo buscan desde hacen varios años por el delito de lesa patria. Atrás señor naurasténico y simulador, da el paso, en este caos de estabilidad republicana, a los cerebros fluyentes de anhelos nuevos.

Es absurdo o monumentalmente estúpido colocar nuestra confianza de lucha en el cuerno de la luna y que nuestras energías permanezcan en manos de esos vejete en estos momentos en que Panamá, por su experiencia, necesita hombres íntegros, juiciosos y morales y que únicamente se encuentra en la juventud batalladora, de cerebros alados para guiar la mano dinámica que rasgará las entrañas de la parturienta tierra; en esa juventud enumerada en anterior artículo que no se para a narrar los hechos heroicos del Puente de Calidonia, Negra Vieja, sitio de Aguadulce, ni menos en soñar con Plinio el joven, Plutarco e interpretar el oráculo de Delfos sino que saben presentar el gallardo pecho para combatir el paludismo, la malaria, la tuberculosis que junto con el caciquismo, el alcoholismo y la guapería forman el lastre de nuestra República, herencia maldita de un intelectoide, mandarín a lo oriental, hábil simulador y hoy en primer grado de

demencia senil.

Ha sonado la hora de iniciar el ensayo en el supremo puesto del Estado con la juventud de actividad espiritual y valentía moral, siendo como es la Marsellesa simbólica que tiene eco en cien puntos del país, donde quiera que viva un hombre, no sombra, anheles de Paz, Progreso y Justicia social y moral.

Victor M. Valenzuela,

**No Hay Callo Que Resista "GETS-IT"**

No importa cuanto tiempo haya tenido Ud. sus callos, ni cuan malos sean, así se trate de



duros o de blandos, ni lo que se haya empleado en su contra, crea Ud. en esto "GETS-IT" secha en el acto con los dolores del callo, y bien pronto puede Ud. desprender con sus dedos el callo del pie o de la planta. Acaba con las callosidades en la misma sencilla forma. Millones lo usan. Se garantiza la devolución del dinero. Cuesta una pinguete en cualquier parte. De venta mundial. E. Lavranec & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

**"KELLEY'S"**

Bajo la hábil dirección de la afamada completista MARY LEE

El mejor y mas acreditado establecimiento recreativo de esta Capital.

Gran número de encantaderas artistas nuevas

THE RITZ presenta los mas atrayentes números de "Rendezvous"

Lema: "ORDEN Y MORALIDAD"

Avenida Central Panamá, R. P.

**"HUDSON" y "ESSEX"**

Los carros que mejor resultado han dado en los trópicos, Eoonómicos, bonitos, baratos.

Agencia COMPANIA UNIDA DE DUQUE

**NAVEGACION DEL PACIFICO**

Oficia: AVENIDA NORTE No. 24 Teléfono 620 - P. O. B. 398

Motorvelero "ALMIRANTE" 75 TONELADAS

Lancha "AUGUSTA VICTORIA" "RAPIDA"

Viaje con comodidad y rapidez: Precios Módicos.

MAURICIO VALENCIA, Gerente

**COMPANIA de NAVEGACION NACIONAL**  
NATIONAL NAVIGATION COMPANY

**SALIDA DE VAPORES**

Vapor "LOS SANTOS"	8.00 a.m.	Octubre 28, para Aguadulce y Posada.
Motorvelero "MASCOTA"		Octubre 29, para San Carlos, Obaldía y Posada
Motorvelero "HERRERA"		Octubre 29, para Búcaro
Vapor "COCLE"		Noviembre 3, para Pedregal

Gasolina para CHAME. Todos los Miércoles

Gasolinas para CHORRERA. Los Lunes y los Sábados.

Gasolina para CHEPO; el Martes 10.

Gasolinas para TABOGA: Los Miércoles Jueves y Sábados a las 4.30 p. m. Los Domingos a las 8 a. m. y 5 p. m.

**BAZAR FRANCES**

TRES GRANDES SECCIONES

Ave. Central y Calle 8ª SEÑORAS: Tel. No. 872.

Calle 8ª y Pedro Sosa. CABALLEROS: Tel. No. 551.

Los mas bellos mantones, el calzado mas elegante y suave, los trajes mas chic, la ropa interior mas fina y delicada, las medias mas finas y duraderas, siempre garantizados.

Los mas elegantes y duraderos vestidos, las mas finas y lujosas camisas, calzado de moda de las mejoras marcas americanas, insuperables medias y sombreros, lindas corbatas de pura seda.

**SECCION DE LOZA Y CRISTALERIA**  
Calle Pedro Sosa, No. 10.

La mejor cristalería, las mas surtidas vajillas, capricho artículos de plata para regalos de boda, los bombones y pastillas mas finas y exquisitas. Otro gran surtido de mercancía de la mejor calidad que sería imposible detallar.

**LA ALOCUCION DEL EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE**

...través de la seriedad de sus escritos y de los propósitos que se manifiestan en ellos, es como mejor puede apreciarse el valor moral de las personas. Un verdadero hombre público, que tiene ante todo el concepto de la utilidad general y sabe posponer los intereses personales a los intereses sagrados de la comunidad, tiene que revelar, necesariamente, aunque de manera espontánea, la salud de sus intenciones en cada frase, en cada palabra, cualquiera que sea la materia que aborde su pluma. En los escritores profesionales, aquellos que hacen de la literatura un medio de lucro, o simplemente un medio de lucha, por el constante entrenamiento en la confección de frases, en el hilvanamiento de ideas, más o menos originales o más o menos comunes, puede ser que suceda que el pensamiento íntimo se disfrace con la metáfora o la alegoría; pero en el hombre práctico que solamente hace uso de la literatura para exponer sus convicciones y explicar sus actitudes, cada frase suya, cada una de las palabras que las completan, son como símbolos de lo que se oculta detrás de la conciencia.

Tal sucede con la Alocución dirigida por el Excelentísimo señor don Rodolfo Chiari al pueblo de la República. Una intención arraigada en su espíritu de servir al país a la medida de todas sus fuerzas aunadas; una voluntad inquebrantable encaminada a conseguir el mejoramiento material y moral de la República; una fé viva en la justicia que lo asiste en esa intención y en esa voluntad, saltan a la vista del que lee, y hacen surgir ante el pensamiento la imagen del

patriota que lamenta la situación creada por otros y que viene a ser como obstáculo que, si no hace imposible, la labor benéfica de la honradez en lucha contra el egoísmo; la entorpece por lo menos y retarda el resultado de tantas actividades y tantas energías empleadas con tan nobles fines.

Y en esas circunstancias, a pesar de tener en sus manos el poder; a pesar de contar con fuerzas suficientes a un gobernante absolutista para confundir a los que de manera tan injustificable se oponen a la

felicidad de la patria, don Rodolfo Chiari, dando muestras de cordura digna de admiración y de patriotismo digno de loa, se concreta a pedir a sus conciudadanos que en el día de la patria mediten sobre la situación peligrosa que atraviesa la nación que gobierna, situación creada por ciertos políticos de profesión que ven en cada lucha partidarista, junto con la ruina del país, la ocasión propicia para colmar sus ambiciones personales, y hacen pesar en sus conciencias esas ambiciones más que la salud del pueblo que tanto los ha soportado con resignación.

Las obras hacen los hombres; las construcciones que se levantan sobre la moral perduran más en el corazón de los buenos ciudadanos que esas otras construcciones sobrias que se levantan sobre los dineros del Estado que son el sudor del pueblo.

**OFILIO HAZERA**  
Panamá

Provisiones de toda clase al por mayor y menor

Solicite precios de harinas, arroz etc.

Compra Cueros y Pieles  
Teléfono 173 — Ave. Norte 3



**H**A obsequiado usted alguna vez a sus visitas con el ponche **WELCH**? Ofrezcaselo lo alabarán de modo especial. Prepárelo así:

- ½ litro de jugo de uvas Welch.
- 1 litro de agua
- 1 taza de azúcar
- Jugo de 2 limones y una naranja.

Esto produce la bebida más deliciosa y refrescante que se puede brindar en día o noches calurosas.

THE WELCH GRAPE JUICE CO.  
Westfield, N. Y., U. S. A.

Jugo de Uvas  
**Welch**

**MIDOC Produce Vigor**

**Codificado por Todos los Débiles y Nerviosos.**



Ud., que siente que algo escasea en su sistema para poder recuperar su salud, fuerza y vigor de años pasados, debe enterarse de este Rey de los Tónicos.

Cuando la naturaleza falla—Midoc viene al rescate.

Estamos particularmente ansiosos de llegar a esa clase de gente, que por desgracia o por su propia culpa, carecen de aquello que hace la vida hermosa y envidiable; a aquellos que están débiles y sin aliento, enfermos y descorazonados y que han perdido toda esperanza de poder gozar otra vez de los placeres del vivir. Estos son los que queremos beneficiar con nuestro producto, científicamente preparado, Midoc.

Mande por él, úselo y páguenos sólo si lo beneficia. Una muestra liberal, se manda Gratis a todos los que están débiles y gastados juntamente con un interesante librito, "Un mensaje a los Cautos." Todo se manda Enteramente Gratis y sin ninguna obligación para Ud., con sólo llenar el cupón de abajo y mandarlo hoy a la dirección indicada.

**CUPON**

Midoc Products Co., 605 S. Dearborn St. Depto. 22 B. Chicago, Ill., U.S.A. Señores:—Sirvanso mandarme un ensayo de tres días del tratamiento MIDOC y un ejemplar de "Un mensaje a los Cautos." Todo Gratis y con porte pagado.

Nombre: .....  
Dirección: .....  
Completa: .....

**INGENIO "SANTA ROSA"**

EL MAS ANTIGUO Y MAS GRANDE DE LA REPUBLICA

PRODUCCION DIARIA:

500 SACOS DE AZUCAR; 1200 LITROS DE ALCOHOL DE 40 GRADOS CARTIER.

**DELVALLE HENRIQUEZ Y CO.**

PROPIETARIOS

CALLE 9a. No. 28

TELEFONO 365

**CABARET "IMPERIAL"**

Excelente orquesta de doce profesores.

Especial esmero en servir licores legítimos y los más finos.

Ravistas de variedades todas las noches por el cuadro bataclanesco que dirige el popular maestro Francisco Franco, renombrado artista que ha dirigido las mejores compañías de Bataclán en Buenos Aires, Santiago de Chile, Montevideo y Lima.

Avenida Central.

Panamá, R. P.

**BEBA BASTANTE BUENA ALBOA**

Manufacturada con la mejor malta e inmejorable lúpulo obtenibles.

La mejor bebida para este clima  
Cervecería "BALBOA"

**"LA PERFECCION"**

Quando usted necesite un vestido de casimir nuevo y se encuentre escaso de dinero, mande el viejo a esta Lavandería y le será devuelto lo mismo que si lo acabara de comprar.

También se limpian vestidos de hilo blanco y el término máximo para entregarlos a domicilio es de doce horas.

Calle 14 O. Nos. 35 y 37 Tel. 445

**LA LEGITIMIDAD**

APARTADO 660. — CALLE A, No. 7. — TELEFONO 48

Depósito de los afamados Agarrillos

**La Legitimidad, Chesterfield y Camel**

Gran Surtido de Cigarros de la Habana de las afamadas Marcas

**Henry Clay, Bock y La Corona**

Depósito en Colón:

**Universal Bar, Frente Al Parque**

**JOSE PADROS, Agente.**

**M. A. GARRIDO**

Venta de Piedra, Arena, Blocks, Cemento y demas materiales de Construcción.

Servicio especial en toda clase de acarreo.

Precios convencionales, pero fijos

**VENTA DE GASOLINA Y ACEITES**

Frente al Freight House

Teléfono 499

**LA JUVENTUD, EL PATRIOTISMO Y LA HONRADEZ VS. LA SENECTUD, LA AMBICION Y LA TRACION.**

Las corrientes modernas, con su rodaje de conocimientos y de experiencia, compelen a los asociados a buscar aspiraciones nuevas, tendencias renovadoras, quilates morales probados y patriotas a cubierto de toda traición, para entregarle la dirección de los destinos de la comunidad.

Antiguamente el Poder era patrimonio exclusivo de aquellos que por los años y por la experiencia, por sus artes y habilidades, inspiraban respeto por sus canas o temor por su soberbia. El correr del tiempo ha hecho revelaciones importantes que arrojan por tierra esos prejuicios absurdos, y la Sociología, ciencia nueva de hace menos de un siglo, ha evolucionado de manera sorprendente. Hoy en día las democracias, convencidas de que la potencialidad mental del individuo decae con la vejez, recomiendan con urgencia que se modifiquen las Constituciones modeladas en tendencias de hace siglos... y ya naciones avanzadas prohíben de manera terminante que la Presidencia sea albergue de personas mayores de...sesenta años. Y nada más racional y justo, más humano y consecuente. El hombre adquiere su potencia mental y toda su fuerza creadora, su energía y su virilidad, en el transcurso de los años que corren desde que cumple treinta a los sesenta. Desde estos años, el cerebro va perdiendo su consistencia fisiológica, la constitución humana pierde su fuerza, se agota, todo el organismo decae en energías y los actos que se ejecutan en esas circunstancias, necesariamente tienen que ser menos "conscientes", menos firmes, menos "veraces" y viriles que los de uno que está en el pleno goce de sus facultades físicas y espirituales. El largo número de

años trae consigo el debilitamiento general y las acciones tienden a revestir las "ingenuidades" de la niñez, fenómeno vital que en el lenguaje corriente y familiar se denomina "chochez". El hombre, dice un filósofo acertado, tiene dos períodos de niñez, de inocencia y de debilidad: el de los primeros años de su vida y el de su vejez.

Seguindo, pues, esas consideraciones fisiológica-sociales, esas normas generales que abarcan las fluctuaciones de la mentalidad y el vigor humanos, tenemos que convenir forzosamente en que el DOCTOR BELISARIO PORRAS, viejo octogenario, cansado de las luchas y desvelos, de aplicar las emanaciones de su cerebro a actividades que reclamaron siempre mucho esfuerzo porque iban contra la moralidad, contra el patriotismo y contra el bien, no podrá tomar en sus manos nuevamente los destinos públicos, resolver los problemas de gran trascendencia para el país y

sellar con la virilidad y acierto necesarios los actos que ejecute... tendría que entregarse imperativamente a los caprichos y aberraciones de la vejez, a la terquedad y a la ambición, al amor desmedido por el oro que siempre ha constituido unas de sus "virtudes" públicas, y llevaría fatalmente a la República a la completa bancarrota, matando por completo el civismo y la honorabilidad, el valor y el patriotismo!

Felizmente para el país, contra esa tendencia personalista, contra esas aspiraciones que implican un desgaste mental dadas las circunstancias en que se encuentra actualmente el DOCTOR PORRAS, se opone con energía y pujanza, con valor y patriotismo, el CHIARISMO vigoroso y noble, desprendido y consecuente, que cuenta entre sus filas al Excmo. Sr. Don Rodolfo Chiari Jefe indiscutible del liberalismo istmeño y a meritorios y distinguidos ciudadanos, prestigiosos caudillos del pueblo como DON TOMAS GABRIEL DUQUE Y CARLOS L. LOPEZ, partido uniforme y disciplinario que en esta hora de reivindicaciones sociales levanta la bandera de todas las libertades y jura mantener por muchos años la augusta paz en que hemos vivido los panameños desde que por feliz designio del Dios de los pueblos se separó para siempre

de la dirección de los destinos del país el ex-Presidente.....

Lucha desigual entre la juventud y la vejez, entre el bien y el mal, entre el consecuente en la amistad y el deber y el que ha sido traidor en todos los actos de su vida, entre el buen ciudadano y el mal patriota, entre el buen hijo y padre de familia honorable y el reprobado miembro de familia.....los resultados son conocidos y obvios.....

**LEA EL GLADIADOR**

**BENEDETTI HERMANOS**

DRUGUISTAS IMPRESORES

The Wilcox Mercantil Agencies

--AVE. NORTE No 75.-- TELEFONO 119.

Maderas, Cemento, Hierro acanalado, Hierro para concreto, pinturas, etc.

Precios los más bajos de la plaza.

**Arias "EL MECANICO"**

Reparador experto de toda clase de Máquinas.

Especialidad en máquinas de escribir, sumar y registradoras

Ave. A No. 28 Teléfono 395

**CARRERAS**  
**Pista de Juan Franco**  
**DE NOVIEMBRE**

**GRANDES SORPRESAS en el HIPODROMO**

PROCURESE SU TIQUETE TEMPRANO. SOLO HAY 140 ASIENTOS GUARDADOS. ACUDA A LA OFICINA DEL JOCKEY CLUB, EN LA CALLE OBALDIA Y PLAZA HERRERA

**Carreras! - - Carreras!**

**Central American Plumbing & Supply Co.**

58 Avenida Central. Teléfono 249

**Artículos de Plomería de venta al por mayor**

**Banco Nacional de Panamá**

ESTABLÉCIDO EN 1904

CAPITAL Y RESERVA: **\$1,400,938.92**

ADMINISTRADORES Y DEPOSITARIOS DEL GOBIERNO DE PANAMA AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE LA REPUBLICA

**Se hacen transacciones en general de asuntos Bancarios.**

**SE ALQUILAN CAJAS DE SEGUROS**

**PREGUNTAS SUAVES**

- 1ª.—Creará el Dr. Belisario Porras que el documento que tiene su firma referente a la familia FERRABONE se ha perdido?
- 2ª.—Ignorará el Dr. Porras que la infamia cometida al estafarle a menores de edad, como consta en dicho documento no la conoce nadie?
- 3ª.—No le remordió Doctor la conciencia al pagar una multa por Panay cuando en el mismo instante de pagarla su hija legítima Leticia necesitaba pan y ropa para ella y sus hijas que son nietas de Ud?
- 4ª.—Explíqueme Doctor que fenómeno se experimenta dentro de usted al recordar el suicidio de su hijo y las causas que lo motivaron?
- 5ª.—Por qué no ayudó usted Doctor Porras a que el mas feriente de sus amigos Juan Solé consiguiera los B/ 100.00 que necesitaba, encontrándose ese inmejorable amigo en trance tan difícil?
- 6ª.—No comprende usted Doctor que Solé, mozo inteligente, sabe que para haberle sacado de este gran apuro, a usted le habría bastado con firmar un cheque?
- 7ª.—Cuándo se cansa usted de abuzar de la mansedumbre del pueblo panameño, que no puede ver por las calles de esta ciudad a su cuñado Anselmo Castro?
- 8ª.—Por qué hace alarde Doctor de complicidad y asentimiento de todos los oprobios y false-

dades dichas por su cuñado Anselmo en San José de Costa Rica al pasearse en compañía de él por las calles de esta ciudad?

9ª.—Por qué no se conforma con haberle embarcado hacia Costa Rica, y que allá nos denigrara, y haberle entregado usted mismo el escudo para que formara su leyenda da haberlo arrebatado corajudamente a mas de treientos negros panameños en el parque de Santa Ana?

DOCTOR X X

**IR POR LANA Y SALIR TRASQUILADO**

Los amigos íntimos sorprendieron al Dr. Belisario Porras, y ese fué el motivo del rompimiento de Porras y Chiari.

El Dr. Porras, quien se encontraba viviendo a la costilla del Estado en el exterior, no creía jamás que Chiari tenía valor para refutar de frente sus pretensiones bastardas. Creyó que entrevistándose con don Rodolfo Chiari y alzándole la voz, podría amedrantarlo y meterse en el bolsillo, pero esta vez se le fué el tiro al gran cazador tableño; fué por lana y salió trasquilado.

Las apariencias en muchas ocasiones engañan; este viejo ambicioso de mando y de sed de oro, creyó de que iba a manejar al actual mandatario como a un niño de escuela, sin tener en cuenta de que la Provincia de Coclé, dá los mejores políticos.

Pobre Porras; su sueño de alachín y sus cálculos fracasaron, fué

por lana y salió trasquilado. "TIBURCIO."

**QUE FUERON LAS LIGAS PORRISTAS?**

Causa hilaridad oír hablar a los secuaces del ex-Presidente de que los Centros Chiaristas constituyen una amenaza para la integridad y el carácter de los ciudadanos, para su dignidad y honor. Qué son los Centros Chiaristas, formados con el exclusivo propósito de sostener la política seguida por un ciudadano honrado y probo, integérrimo y desprendido, liberal probado y patriota sin mácula, como lo es el Excmo. Señor Don Rodolfo Chiari, qué son esos Centros formados al calor del amor, de la confraternidad, de la aspiración suprema de ver la Patria grande y honrada, progresista y noble, comparados con las que fueron "Las hijas Porristas", dogal de hierro que oprimía a los ciudadanos honrados, que los compelia por medio de la fuerza y hasta con el látigo de un léxico inmoral y soez a hacer genuflexiones indecorosas ante un ídolo ensomberbecido y fatuo, inmoral y corrompido, que obligaban con amenazas espeluznantes a los Secretarios de Estados y a altos funcionarios del Gobierno a saludar reverencialmente a gentes despreciables y sin méritos, a hacer adhesiones serviles y a marcar el paso al compaz de su charanga política?

Las Ligas Porristas admiten únicamente una comparación: con la del Tribunal de sangre de la Inquisición! Los panameños que no participaban de las ideas de cuatro desalmados, ignorantes, que jamás en sus años de vida habían figurado sino como carceleros, como "lamedores de los pies del amo", los ciudadanos que no asistían a las sesiones de esa "mano negra", en las cuales no se oía sino la voz de ul-

tratumba de un representante de la Estigia, súbdito de Carón, los que no imprimían a su carácter el sello de la esclavitud y de la degradación, eran reeriminados, lanzados fuera de las posiciones que honradamente desempeñaban en el Gobierno y perseguidos inmisericordes por esos fariscos de la política, de la moral y del honor.

El lema de las nefastas Ligas Porristas no era otro que el de la "sumisión o muerte". Institución forjada al rescoldo de las ambiciones tiránicas del doctor Porras, no podía sino responder al mandato de las más bajas pasiones y a la voz de conciencias corrompidas.

"La degradación o la vida", "el deshonor o el exterminio".....he ahí el "santo y seña" de los merodeadores de dignidades que se arrojaban bajo la raída manta de las Ligas Nacionales Porristas.....!

El tiempo, factor importan tísimos en el desarrollo de los pueblos, en el desenvolvimiento moral de las nacionalidades, ha contribuido a despejar del horizonte patrio a esos cuerpos colegiados que constituían una amenaza y desercito social y que han sido la causa del rebajamiento moral de nuestros connacionales. A medida que los días transcurren nos damos exacta cuenta de que esas Ligas no eran sino unas tenazas candentes que el "encanecido prototipo de las tiranías" usaba en aras de sus ambiciones desmedidas, en persecución de su ideal de perpetuarse en el poder.... Los miembros importantes y de representación en esas Ligas, al desaparecer para siempre el núcleo de hierro que constituían, han ido a ocupar el puesto que les corresponde entre el elemento despreciable de la sociedad.....y es menester que otros regimenes de opresión y de odio, contra el querer y voluntad nacional vengan a sangrar el país para que ellos puedan ser colocados nuevamente en puestos que deshonran y envilecen!

**FARMACIA CENTRAL**

ESPINOSA Y CIA. LTDA.

En esta acreditada Farmacia encontrará Ud. la EMULSION DE HIGADO DE BACALAO CON HUEVO. La EMULSION JEROLINA remedio valioso contra la Tisis y otras afecciones pulmonares como también para la debilidad general. EVACUANTE de CÁSCARA SAGRADA y las Píldoras ALORENAS ambas preparaciones para el estreñimiento.

En cuanto a la preparación de recetas está cargo del competente farmacéuta don José Guzmán F., ex-jefe del Departamento de Farmacia del Hospital Santo Tomás durante doce años.

**PUBLIC SERVICE GARAGE**

"WILLYS NIGHT"

— Y —

"OVERLAND"

Los mejores carros de turismo  
Calle B No. 52 Frente  
a la Cárcel Modelo.  
Teléfono No. 934

**CLINICA**

de los Doctores Solano y Barraza  
Servicio especial de farmacia  
Horas de exámenes y despacho de recetas  
e 8 a. m. a 12 m. y de 2 p. m. a 6 p. m.  
Ave. Central No. 41 Teléfono No 113

**LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA**

**PLAN DEL SORTEO EXTRAORDINARIO QUE SE JUGARA EL DIA 19 DE DICIEMBRE DE 1926.**

1 PREMIO MAYOR DE.....	B. 40,000.00	B. 40,000.00
1 SEGUNDO PREMIO DE.....	12,000.00	12,000.00
1 TERCER PREMIO DE.....	6,000.00	6,000.00
18 APROXIMACIONES DE.....	400.00 cada uno	7,200.00
9 PREMIOS DE.....	2,000.00 cada uno	18,000.00
90 PREMIOS DE.....	120.00 cada uno	10,800.00
900 PREMIOS DE.....	40.00 cada uno	36,000.00
<b>SEGUNDO PREMIO:</b>		
18 APROXIMACIONES DE.....	100.00 cada uno	1,800.00
<b>TERCER PREMIO:</b>		
18 APROXIMACIONES DE.....	80.00 cada uno	1,440.00
1,056 PREMIOS.....		<b>TOTAL.....B. 133,240.00</b>

Precio del Billete B.20.00

Precio del Vigésimo de Billete B.1.00



Ese llanto e inquietud de muchos niños, frecuentemente es indicación de **LOMBRICES** o SOLITARIA. necesitan el **VERMIFUGO TIRO SEGURO** del Dr. Peery. **Dá Resultado Siempre con el UNA SOLA DOSIS BASTA**

**BOZA & COMPANIA, LIMITADA**  
Estación de servicio público  
Gasolina, aceites, grasas y accesorios para automóviles.  
Agentes de la **AMERICAN OIL PUMP & TANK CO.**  
Teléfono: 1237 Apartado No. 1060  
Vía: Las Sabanas Panamá, R. de P.

# Estocadas a Fondo

## EL DOCTOR PORRAS CONTINUA CREYENDOSE PROVIDENCIAL

..... Viene de la Pagina 1.....

aquellos que se le manifestaran servilmente sumisos o que le facilitarán la manera de satisfacer sus tendencias personales.

Pero cambiaron los tiempos. Aunque se halló colocado en condiciones envidiables, ello no le satisfizo. Para él no existe otro lenguaje que el de gobernante. Cómo resignarse a no decir como antes **mi Gobierno?** Cómo seguir para siempre reducido a la categoría de simple ciudadano?

La obsesión de la Presidencia le hizo contemplar desde el viejo mundo falanjes inmensas de sus conciudadanos que le brindaban por todo nuestro país la Primera Magistratura y le excitaban a la lucha para conseguirla, porque esto era fácil y cuestión de un momento.

Es preciso que el Doctor se convenza de que ya su época pasó y no es posible que vuelva a ocupar la posición política que tuvo durante muchos años.

Ya no le queda otro recurso, sensato, que no sea de meditar acerca del gravísimo error en que incurrió en su última administración. Antes que haberse dedicado a hacer política personalista por encima de todo, ha debido laborar única y exclusivamente por el bienestar y engrandecimiento de la Nación.

Ya él se había dado el gusto de verse en una situación envidiable en una democracia. Por qué ese empeño en asegurar su influencia personal a todo trance y por todo el tiempo?

Era un designio insuperable que su prestigio como político se hundiera ya en el abismo del fracaso y así ha sucedido. El mismo Doctor ha precipitado los acontecimientos y arrojado sobre sí la adversidad.

No supo apreciar en todo su valor el gesto de amistad y de confianza del señor Presidente, al conferirle uno de los más elevados cargos de nuestra diplomacia y brindarle oportunidad para que actuara en un campo tan propicio!!

Y lo peor del caso es que no quiere admitir la verdad de los hechos. Continúa creyendo en su **providencia idá!!!**

## PESE PROTESTA

En el periódico "El Tiempo" de fecha 18 del mes actual, hemos visto con hondo dolor, una disposición del señor Alcalde de Panamá, sobre moralidad implantada en ese Distrito Capital; pero, si bien es cierto, esa medida es moralizadora, bien envuelve para este puelo,

La ley de evolución es incontrastable. Ella impone su sello en todo lo que existe. Por eso el hombre, parte minúscula de la Creación, no debe ensoberbecerse nunca, por muy alta que sea la posición que ocupe en el proscenio de su vida. La misma fuerza que le condujo a la cima puede arrojarlo al abismo insondable de la desesperación. Todo es mutable.

Nada mortifica tanto a un hombre soberbio como el verse reducido a la impotencia. Pensar que antes hacía y deshacía según su voluntad, que sus caprichos se cumplían de grado o por fuerza, y que, por la variedad de las circunstancias de la vida ha sonado para él la hora de continuar eternamente insatisfecho, constituye una tortura que sobrepasa a los suplicios concebidos por la mente fantástica del Dante.

Sucede con frecuencia que los afectados de infamia invocan a cada momento la diosa sublime de la Dignidad para encubrir con el alboroto de ésta sus acciones que la sociedad impugna.

El hombre honrado no pierde ocasión de poner de manifiesto su honradez. Si no ha devengado un sueldo, lo rechaza; si no tiene derecho a cobrar una cuenta, no hace jamás presentación de ella.

Desconfiad siempre de aquellos hombres que se arrastran para mantener de todos modos una posición social que no merecen. Ellos se arrastran como el reptil y como el reptil hieren y matan!!

Nunca el individuo que se ha arrastrado, que se ha postrado de hinojos ante otro hombre, podrá levantar su frente con orgullo. Ese hecho denigrante le imprimió el estigma de la degradación moral. Por eso la androlatría es detestable!!

poco aprecio de lo que valemos, al enviarnos confinado un **SODOMITA**, que su presencia aquí no será honrosa para la familia **peseense**.

Protestamos pues, de la manera mas enérgica en nombre de esta culta y progresista sociedad, por el envío de esa mercancía, suplicándole al señor Alcalde, cambie de parecer, empacando a tal o tales sujetos a otros lugares mas adecuados, como por ejemplo, a Coiba, donde se dediquen al cultivo de la tierra, junto con otros colegas que le enviarán de estos contornos, siguiendo así el ejemplo moralizador del Alcalde Paredes, para evitar que la juventud que se levanta se contamine de tan terrible mal.

Pesé, octubre 20 de 1926.

PESEENSES.

## EL VIEJO FARANDULERO

Si Belisario Porras, pensara por un momento, el triste y ridículo papel, que está representando en la **Compañía** que ha improvisado, de seguro, que ya se hubiera retirado de la escena. A sus años, es imposible intentar ciertos papeles, que no cuadran con su contextura orgánica. Ya va en decadencia, y él no lo vé. Persiste en creer, que aun es el mismo cómico de hace cincuenta años, y que las arrugas que tiene su rostro y que son señas inequívocas de lo avanzado de su edad, son efectos de los tintes y de los procedimientos químicos que ha usado durante toda su vida, como fiel intérprete de la vieja farándula, y que, hoy, vanamente pretende hacer que desaparezcan a pesar de haberse puesto durante sus viajes, bajo el tratamiento del Dr. Voronoff. Ya está muy pasado, es imposible aplicarle ninguna reacción. Ya el viejo cómico se agota paulatinamente y no nos brindará más el placer de admirar sus gestos, sus gesticulaciones, de cuando en épocas

pasadas acudía donde sus amigos, que lo juzgaban sincero, en solicitud de algún servicio o dádiva. Hoy sus achaques, lo tienen convertido—y estos son defectos propios de la vejez—en un simple **apuntador**, rabioso, terco y altanero, cualidad ésta última que ni el peso de los años le ha hecho perder. Pues para conservar sus propios gestos en sus inimitables **saintes**—

—en esto no hay quien lo iguale—viene, presentando todos los días, la misma farsa, con los mismos personajes, que componen la Farándula de Belisario Porras y Compañía. No le ha sido posible contratar nuevos actores, pues las **obras**, que quiere que representen, ya todo el público de Panamá las conoce: **INGRATO, DESLEAL**.—Y todavía tiene el cinismo de manifestar que don Rodolfo Chiari, ha faltado a su palabra como caballero, cuando no habrá otro más falso ni más traidor en la amistad que El Viejo Farandulero; que ni los vínculos sagrados del compadrazgo, los ha respetado. Lo que hay de cierto en esto es: que Porras llegó al país, que se encontraba completamente tranquilo. Empezó a mover los resortes por los cuales sus hábiles muñecos ejecutan toda clase de mímicas. Encontró, que no todos estaban fáciles para manejarlos a su antojo, y claro, como los de la mayoría, no se prestaron para los movimientos, de ahí origina la furia que hoy tiene el Viejo Farandulero.

J. M. M.

## DUQUE & CIA., INC.

Ferretería, Maderas y Materiales de Construcción

Se despacha Ordenes para toda la República

AVE. CENTRAL TELEFONO No. 925

## AGENCIA DE TRANSPORTES

ACARREOS EN GENERAL VENTA DE ARENAS

JULIO VALDES

CALLE 15 ESTE NO. 1 TELEFONO NO. 543

## Pan American Life Ins Co.

National Fire Ins. Company

## SEGUROS

vida, contra incendio, robo, choques y daño a la propiedad.

Apartado No. 172—Teléfono 714—Avenida Central No. 31

ENRIQUE DE LA GUARDIA—Representante legal.

## COMPRE

Productos panameños, proteja las industrias nacionales, y asegúrese en la

## Compañía Internacional de Seguros

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

## LIBRERÍA PRECIADO

"Panamá" siempre "Panamá"

Papel carbón y cintas para máquinas

"PANAMA"

Copias como originales.

Unicos Agentes

Y. Preciado Co., Ltd.

Ave. Central No. 35 Panamá. Teléfono 236.

**LOS DOS CRITERIOS**

Viene de la pagina 1

había erigido, antaño, en su más ferviente defensor.

Las cosas no las mira a través del mismo prisma con que las miró desde la altura. El Presidente, cuando era él, podía botar a cuantos empleados públicos no pensaban conforme a su capricho, no obstante la preparación, honradez y acuciosidad que demostraron en el desempeño de sus empleos. Sus giras presidenciales, gravosas en extremo para el Tesoro Público y enmiendas a buscar medios de imponer su propia candidatura para nuevos períodos presidenciales y alcanzados por el voto de los empleados o de la Policía, eran provechosas para el desarrollo del país y la terminación de obras públicas, benéficas para determinados bolsillos particulares. Pero cuando otro Presidente va a inaugurar unas mejoras materiales de indiscutible mérito para la comunidad sin costo para el Erario, entonces resultan carnavales, frascachelas, despilfarros del inepto—ahora—que ocupa el solio presidencial, antes "el más digno".

Pero el colmo de los dos criterios natos en el doctor Belisario Porras está en su monumental desfachateo en tratar de lealtad y de ingratitud. La mayor deslealtad que puede un hombre cometer es aquella que va contra su propia patria y el doctor Belisario Porras la cometió con la suya en 1903, cuando repudió nuestro movimiento de independencia, que le mereció la pérdida de su ciudadanía que luego la Asamblea Nacional le devolvió como se le devuelve a un criminal vulgar. Pero pudo utilizar esa Patria, vió la posibilidad de servirse de ella para cosechar honores y riquezas y entonces le fingió un amor entrañable, que las circunstancias dolorosas de más tarde se encargaron de evidenciar sus falsos quilates.

De ingratitudes pretende hablar el doctor Belisario Porras: pretensión capaz de hacer ruborizar un cadáver.

Y el rey de la deslealtad y el monarca de la ingratitud, se permita tildar de desleal y de ingrato al más leal de sus amigos de todos los tiempos y al más servicial de sus adictos en todas las épocas: a don Rodolfo Chiari, su acreedor máximo.

Los dos criterios del doctor Belisario son una maravilla.

**MONTE DE PIEDAD NACIONAL**

Institución del Estado dedicada a préstamos sobre alhajas de oro, plata, platino y piedras preciosas

La casa que mayores beneficios presta y cuyos intereses son los más bajos del mercado.

Mensualmente se verifican remates los cuales se anuncian periódicamente e n las tabillas de anuncios del Establecimiento. Los interesados deben acercarse en demanda de informes a la Plaza Amador, No. 1.



¿Cojió un resfriado?  
Córtelo cuanto antes por el "método Bayer"

Esta noche al acostarse, tómese



Abríguese bien. El resultado es inmediato: un sudor copioso, un exquisito alivio y un sueño profundo. Mañana, ¡"como nuevo"! Si queda algún síntoma, tómese una o dos dosis más en el día.

Durante las epidemias de influenza y gripe, la FENASPIRINA dió los más admirables resultados y el limón fue un excelente auxiliar curativo.

Ese es, sencillamente, el origen del "Método Bayer."

Corta positivamente cualquier resfriado, cualquier catarro, o cualquier ataque de gripe, sin trastornar el estómago como las preparaciones laxantes anticuadas, ni afectar la cabeza como la quinina.



Las tabletas no se disuelven en la limonada; se toman antes con un poco de agua.

**DON ENRIQUE LINARES**



**NUEVO GERENTE**

separase de su curul mientras mejoraba.

Entonces el Diputado Guevara propuso que se concediera la licencia que solicitaba su colega González Revilla, y que se llamara a ocupar su puesto al suplente, señor Aníbal Ríos, quien residía aquí en Panamá. Se aprobó la proposición del Diputado Guevara, y después que hubo entrado al recinto de la Asamblea el señor Ríos D., la Presidencia lo juramentó en la forma legal.

De acuerdo con proposición aprobada en sesión anterior la Presidencia ordenó la consideración del nombramiento hecho por el señor

tivo en el señor Enrique Linares, para Gerente del Banco Nacional, para lo que falta del período. El Secretario Valdés dió lectura al Mensaje Presidencial y al Decreto dictado por el Despacho de Hacienda y Tesoro por el que se hacía el mencionado nombramiento. Cuando ya el Presidente Villarreal había sometido a votación el Decreto Ejecutivo y había nombrado escrutadores a los Diputados Arosemena F. y Obaldía, el Diputado Turner pidió que la votación se hiciera en forma nominal. En consecuencia, la Secretaría fue pasando lista y a ella solo dejaron de contestar, por estar ausentes, los Diputados Cervera y Carles.

Solamente votaron en contra del nombramiento del señor Linares los honorables Solanilla, por Panamá; Cerro, por Herrera, Ríos F. por Herrera y Jiménez, por Bocas del Toro. En favor del nombramiento del señor Linares, hicieron constar sus votos afirmativos los siguientes Diputados:

Aizpurúa, Alemán Arias, Arosemena F., Arosemena Julio, Arrocha Graell, Ayala, Batalla, Cano, Clément Luis Felipe, Clément Augusto, Conte Correa, Chiari, Duncan, Estripeaut, Fernández Jaén, Galindo, García Fábrega, Ríos D. Aníbal, (quien reemplaza al D. González Revilla, que disfruta de licencia temporal), Guevara, Herrera, Icaza Fábrega, Jurado, López y León Méndez P., Morales, Muñoz, Navarro, De Obaldía, Pardo, Pérez Angulo, Patiño, Pinilla, Quijano, Suárez, Turner, Vallarino, Vidal y Villarreal.

**UN CUTIS SANO Y LIMPIO es evidencia de Buena Salud. Para eso limpiense las impurezas del organismo con**

**PIEDORAS INDIANAS VEGETALES DE WRIGHT**  
TÓNICO - LAXANTES - EN CAJITAS AMARILLAS

**LIGAS PARIS**

No Hay Contacto de Metal con la Piel.

Compre las Ligas Paris de Elástico Ancho por su estilo, y úselas por su confort. Larga duración en cada par—siempre más altas en calidad que en precio. Diga "PARIS" al comprarlas.

Elástico de 3/4 Pulgadas de Ancho  
Agente B. L. LEVY Panama

**A. STEIN & COMPANY**  
Chicago, U.S.A. - New York, U.S.A.

**FABRICA NACIONAL DE MUEBLES**

**"LA EXPOSICION"**

la mueblería más acreditada y mejor empacadora. Despacha órdenes para dentro y fuera de la República.

445  
**LA PERFECCION**  
CALLE 14 OESTE LAVANDERIA Y TINTORERIA A VAPOR  
NoS. 35-37 GAMBOTTI & PEREZ SERVICIO A DOMICILIO